

# LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

Año V

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,  
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas  
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 24 DE SEPTIEMBRE DE 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en  
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-  
pondencia de Redacción, á nombre del Director; la de Ad-  
ministración, al de Manuel Basterra.  
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 207

## ACLARACION

Pocos habrá que no se hayan dado cuenta de las circunstancias terriblemente anormales porque atravesamos.

Sin embargo, es un deber nuestro señalar, dentro de lo que permita la actual situación, los motivos que hacen difícil, sino imposible, el trabajo que nos está encomendado.

Los lectores habrán echado de ver cierta flojedad en nuestros juicios sobre los diversos asuntos que hoy son de general preocupación. Más de un corresponsal se habrá quizá disgustado porque sus cartas no han aparecido en el semanario ó por que éstas han sufrido notable variación.

A unos y á otros debemos advertirles que la previa censura á que se hallan sometidos los periódicos todos nos obliga á adoptar temperamentos de prudencia y flexibilidad en frente de todas las graves cuestiones que afectan á nuestro país.

Sabido es de todo el mundo que la Prensa en general, y en particular la socialista, atraviesa actualmente por una crisis tremenda, crisis que á muchos periódicos ha obligado á suspender su publicación y á otros amenaza con idéntica suerte.

Como no participamos del criterio de los que prefieren la suspensión del periódico antes que arrostrar las presentes dificultades, porque entendemos que tal solución dañaría á los ideales cuya defensa nos está encomendada y sólo favorecería á nuestros adversarios, creemos que lo mejor es esquivar todo choque con la censura, preparándonos á emprender una campaña vigorosa para cuando mejoren las actuales circunstancias, que en nuestro sentir, no ha de tardar mucho tiempo.

A todos, pues, lectores, y colaboradores, les aconsejamos que se armen de paciencia y esperen á salir de la anomalía presente.

## La Sociedad Tipográfica

Como estaba anunciado, el martes por la tarde se efectuó en el Café de Hendaya el té con que la Sociedad Tipográfica de esta villa solemnizaba el II aniversario de su reorganización.

Asistieron á dicho acto, que revistió brillantez extraordinaria, unos cincuenta individuos, entre los cuales se contaban delegados de las diversas sociedades de resistencia de la localidad.

Se pronunciaron brindis entusiastas, abogando todos por la prosperidad de las Sociedades y por la unión de los trabajadores para la consecución de los altos fines á que aspiran los proletarios de todos los países.

Reseñaremos á la ligera algunos brindis que merecieron el aplauso unánime de la concurrencia.

El presidente, compañero Aldaco, después de un breve discurso señalando el carácter de la reunión y elogiando la buena armonía que reinaba entre los congregados, hizo una breve apología de las Sociedades de resistencia, indicando de paso las causas que, á su juicio, hacen retardar el desarrollo de las mismas.

«La inferioridad económica é intelectual de España—dijo—, agravada por las últimas guerras coloniales y por el choque desastroso con la más poderosa de las naciones, es el principal factor del estado anémico en que viven la mayor parte de las Sociedades. Si, como es de esperar,

después de las duras pruebas á que se ha sometido al país, logra éste abandonar sus tradicionales prejuicios entrando de lleno en el movimiento industrial y educativo que exigen los tiempos modernos, el sentimiento de asociación y de solidaridad se manifestará con fuerza inquebrantable entre los miembros hoy dispersos de la gran familia obrera. Confíemos, pues, en la ley evolutiva de las sociedades, pero trabajando sin descanso por acumular los elementos indispensables para hacer posible cuanto antes el mejoramiento de nuestra clase.»

A continuación el compañero Facundo Crespo leyó una bonita poesía saludando á los concurrentes y á todos los miembros de la Federación Tipográfica española.

Después el compañero Santamaría pronunció un buen discurso encomiando el carácter de las Sociedades de resistencia y abogando por la unión de los tipógrafos.

Fustigó con merecida dureza á los tipógrafos que, no sólo permanecen apartados de la Sociedad, sino que hacen la causa de los patronos dirigiendo censuras injustificadas á cuantos permanecen afe-rrados á la Asociación. Dijo que esta conducta de los extraviados tipógrafos no influirá en los individuos que hoy forman la Sociedad, y que espera, andando el tiempo, que los discólos de hoy se convertirán en los más fervientes y apasionados defensores de su propia causa, que es la de todos los trabajadores.

Terminó el compañero Santamaría mandando una cordial salutación á los concejales socialistas expatriados, dos de los cuales pertenecieron á la Sociedad y contribuyeron grandemente al fomento de la misma. Asimismo pronunció sentidas frases elogiando las relevantes dotes del compañero Rufino Laiseca, secretario 1.º, privado de asistir al acto por consecuencia de la enfermedad que le aqueja.

El compañero Santamaría fué muy aplaudido.

A seguida brindaron, siendo igualmente aplaudidos, los compañeros Vozmedi-ano, por la Sociedad de Zapateros; Redondo, por la Agrupación Bilbaína del Partido Obrero; Torrijos, por la Sociedad de Obreros en Madera y por el Centro Obrero; Ladaga, por la Sección de Oficios y Profesiones varias; Basterra, por la Sociedad de Caldereros; Villarreal, Merodio, González, Sáez y otros muchos que no recordamos, todos ellos encareciendo la unión de los trabajadores.

El compañero Aldaco puso fin á esta velada fraternal resumiendo los discursos pronunciados y haciendo votos por que el próximo año revista mayor solemnidad el acto.

Fué aceptada una proposición del compañero Redondo pidiendo el envío de un mensaje á los compañeros expatriados Pascual, Carretero y Perezagua, significándoles en nombre de los reunidos, las más cordiales simpatías.

A ruego del presidente se hizo una colecta para agregarla á la suscripción que se halla abierta á favor del compañero Laiseca.

El acto terminó á las diez y media de la noche, saliendo muy complacidos los concurrentes.

## NOTAS SEMANALES

Ya sabrán ustedes que en Guernica tenemos un Observatorio meteorológico.

Pero lo que no sabrán, seguramente, es que el tal Observatorio está á cargo de un padre agustino que da treinta y raya al famoso y malogrado Noherlesoom, á juzgar por sus portentosas observaciones atmosféricas.

Y si no véase la muestra:

Aproximase cambio temporal puede ocasionar algún golpe viento fuerte peligroso en Cantábrico.—Rodríguez.

Eh, ¿qué tal?

Apostamos á que el astrónomo de Guernica no se equivoca nunca.

Como tampoco se equivocan los doctores de la famosa zarzuela cuando afirman

*que el perro en caso tal,  
suele ladrar muchísimo  
ó suele no ladrar.*

Eso es tener ciencia... barata.

\*\*

De *El Noticiero Bilbaíno*:

Ayer han salido para sus casas 80 soldados de los enfermos existentes en estos hospitales, llegados últimamente de Cuba.

El aspecto de los infelices dejaba bastante que desear.

¿Lo comentamos?

¡Guarda! que lo comente el público.

\*\*

Allá va otro recorte, que es canela pura:

Ni esos jefes de partido, que vieron el riesgo y lo descuidaron; ni esos ministros de la corona, que antepusieron los intereses de bandería á los de la nación; ni esos.....

*Esto el moro Tarfe escribe  
con tanta cólera y rabia,  
que donde pone la pluma  
el delgado papel rasga.*

Donde dice el moro Tarfe pongan ustedes *El Liberal*, y después díganlos si no está bien tirado el cohete.

Nosotros creemos que sí.

Ahora, ustedes verán.

Pero si ninguno de esos puede salvar á la patria ¿quién la salvará?

Meditemos.

Pero no. Dígalo, si lo sabe, el diario madrileño.

Porque no es cosa de perder el tiempo resolviendo enigmas.

\*\*

Hemos tenido el alto honor de ver entre nosotros al eximio y nunca bien ponderado don Francisco Romero Robledo.

No se dirá que no somos corteses al dar cuenta de la venida á nuestra villa de un tan esclarecido caballero, honra de la España contemporánea y orgullo de nuestra raza.

La venida de don Paco ha obedecido al deseo de visitar á un su amigo residente en Portugalete.

Lo cual no tiene nada de particular.

Pero lo tiene el que el ex pollo antequerano se nos venga hablando de autonomía, descentralización, moralidad administrativa y no sabemos cuantas cosas más.

*Aparta, sombra fingida...*

El señor Romero Robledo dicen que está muy satisfecho de la acogida que le han dispensado en Bilbao.

Será porque no le han silbado.

Por lo demás...

\*\*

Leemos:

La policía francesa ha conducido maniatados á Orán, á fin de embarcarlos para España, al novillero catalán Patata y al banderillero Barquero. Se ha dictado la orden de expulsión por haber matado toros la tarde del 18.

Vengan á nuestro regazo esos ilustres maletas.

Estos franceses no saben lo que se pescan.

¡Expulsar á dos toreros!

Habrase visto un atentado más grande á la civilización.

Por lo visto en Francia no saben que

*el arte del toro*

*vino del cielo...*

Y así son ellos de brutos.

Porque si lo supieran tendrían la satisfacción de presenciar espectáculos tan cultos y brillantes como este que refiere un periódico local:

Durante la novillada que anteayer se celebró en Galdácano, un individuo arrojó á la plaza una teja desde un tejado, á la sazón en que el espada Jesús Bilbao se hallaba dando muerte á un novillo.

Protestaron algunos espectadores, uno de los cuales devolvió la pedrada. Entonces los que se hallaban en el tejado arrojaron una lluvia de tejas, y con tal motivo se armó una pedrea entre los del tejado y algunos espectadores de la plaza.

Intervino la autoridad y pudo apaciguar el tumulto en el momento que llegaba al pueblo una compañía de Garellano, de las que están de maniobras.

Algunos individuos que resultaron descalabrados tuvieron necesidad de asistencia facultativa.

Después de esto sólo nos resta enviar un apretón de manos al Barquero y al Patata.

Nada, que nos regeneramos.

\*\*

Se ha verificado la apertura de los Tribunales.

Y el señor Sánchez Román, fiscal del Supremo, ha soltado en su discurso las siguientes verdades del barquero.

Oído á la caja:

«La ausencia de freno moral; el desprecio á la fe religiosa; el afán de goces materiales; la sed de dinero para proporcionárselos; el desamparo en que viven las clases menesterosas; la creciente miseria; la falta de trabajo manual; la usura; la costumbre de usar armas, en la ley prohibidas y en la práctica toleradas; el vicio de la embriaguez en armonía con la calidad de las bebidas que la sórdida codicia de especuladores sin conciencia adultera con nocivos ingredientes; la propaganda por medio de la imprenta de doctrinas disolventes é inmorales, y la desmoralización y corrupción que incitan al desbordamiento de todas las malas pasiones, son los manantiales de la casi totalidad de esos crímenes que llenan las estadísticas, y que, á pesar de su enormidad, apenas consiguen fijar un momento la atención pública, víctima de esa atonía que acompaña á la pérdida de los ideales y á la anulación de las energías del espíritu.»

Enterados de esto bien podemos venir con el doctor Pangloss en que vivimos en el mejor de los mundos posibles.

Se ve por lo copiado que el señor fiscal del Supremo Tribunal de Justicia no tiene pelos en la lengua.

Y que conoce el paño.

O la España.

Esto otro es del *Figaro*, que también nos ha calao:

Cierto es que las causas de la derrota de España vienen de demasiado lejos para que los contemporáneos tengan parte en ellas. La noble nación que ha sucumbido en una lucha desigual ha sido víctima de prácticas administrativas en vigor en todos los pueblos latinos desde hace próximamente dos siglos.

España ha sido la presa de un cuerpo de funcionarios odiosamente rapaces. Diez veces habrá pagado el valor de una escuela suficiente para su protección y aun para vencer. Pero cuando ha querido servirse de ella, los buques no andaban, los cañones estaban ausentes, las granadas no estaban cargadas. No había más que hombres dispuestos á morir, y, en efecto, han muerto.

No es solamente en España donde hay empleados ávidos de enriquecerse, jefes civiles y militares sospechosos de venalidad, administradores imprevisores ó incapaces, y resortes de gobierno muy gastados ó podridos.

Peró en España las consecuencias de ese desorden—que pudiera llamarse anarquía burocrá-



tica—se han revelado de la manera más lamentable y cruel.

El articulista del *Figaro* concluye proponiendo se fusile media docena de conculsonarios, pues entiende que esta medida salvaría la situación de España.

¿Tan sólo media docena?

Ca, hombre; eso no basta.

Pero conste—agrega—que no es solamente España quien necesita remedios tan heroicos.

Vamos, que en todas partes cuecen habas.

Pero aquí ¡oh! en España á calderadas.

## Los Municipios socialistas

Desde mayo de 1896, en que el Partido Obrero se hizo dueño del Municipio de Roanne (Francia), se han tomado en el mismo buen número de medidas favorables á la clase trabajadora.

De ellas citaremos las principales, que son las siguientes:

Creación de cantinas escolares;  
Servicio médico gratuito en el Ayuntamiento;

Un laboratorio municipal de análisis;  
Destinar 75.000 francos á los obreros sin trabajo;

Aumentar las subvenciones á las Sociedades de socorros mútuos;  
Idem las pensiones á los inválidos del trabajo y á los incurables;

Crear una Caja de retiro para los empleados del Municipio,  
Y establecer un horno económico.

Como se ve, este Municipio socialista ha aprovechado el tiempo.

El Municipio de Montluçon, compuesto totalmente de socialistas, ha suprimido el impuesto de consumos.

Así cumplen los socialistas lo que consignan en sus programas y defienden en los periódicos y en los mítins.

## Municipaleras

Media hora tan sólo duró la sesión que el viernes de la pasada semana celebró nuestro Ayuntamiento.

No siempre han de ser latosos nuestros ediles.

Además que el calor solocante que nos achicharra no convida ciertamente á permanecer mucho tiempo encajonarlo entre el sillón y el pupitre de la sala de sesiones.

Ni se puede pedir al cerebro un funcionamiento regular.

Ni á la lengua facilidad para dar la tábarrá al lucero del alba.

Doce concejales y el alcalde interino, señor Guardamino, ocupaban los blandos sitaliaes del salón.

Como es de rúbrica se leyó el acta de la anterior y fué aprobada.

Seguidamente el señor Guardamino, dirigiéndose á los doce, les dijo que para evitar discusiones dilatadas, que casi nunca se concretan, cada señor concejal usaría tan sólo de la palabra dos veces para cada asunto: una para explicar su criterio y otra para rectificar.

Gracias, señor Guardamino; y el que no se halle contento puede, si gusta, al momento marchar por otro camino.

Pero ¡ay! que á pesar de los buenos oficios del Presidente no veremos cumplidos sus deseos.

Porque para esto hace falta que el señor Ugarte y otros oradores cursis sacrifiquen su vanidad charlatanesca.

Y para estos apreciables sujetos el sacrificio es demasiado doloroso.

En fin, ello dirá, y es posible que, á pesar de nuestros juicios, los actuales cicerones de la casa de la villa se corrijan en bien del público, de la Prensa y de ellos mismos.

Como decimos arriba la sesión sólo dió tiempo para que el señor Arluciaga explanara su interpelación referente á las declaraciones que deben presentar los interesados sobre el impuesto de huecos en los establecimientos industriales y comerciales, pues parece ser que existían dudas sobre si el tal impuesto debía ser sobre metro lineal ó superficial; y para que el compañero Merodio indicara que sería conveniente aclarar qué calles comprendía cada zona, según su categoría, para saber á qué atenerse respecto de la tributación que á cada uno corresponde.

Hablaron de este asunto algunos concejales, y finalmente se acordó que el Municipio publique un anuncio aclarando tales extremos para que los interesados sepan á qué atenerse y puedan cumplir con lo preceptuado respecto á tal impuesto.

Quedaron sobre la mesa y fueron aprobados sin discusión los demás asuntos consignados en la orden del día.

Y se acabó el carbón.

## CARTA DE SESTAO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

No nos ha extrañado el extremo á que han llegado los titulados demócratas de este Concejo. Son éstos los Hormaza, Rebolgar, Mata, Mauleón, Vara, Ventura y hasta el tuerto el Calderero, un alguacil de esta localidad, y otros muchos lacayuelos que no mencionamos, todos ellos rumiantes de D. Victor.

Era verdaderamente maravilloso el afán de estos genzaros por *apandar* los sufragios de los electores en favor de los candidatos afectos al señor Cháverri. El amo de estos abyectos mercaderes de conciencias no tendrá por qué arrepentirse de tenerlos á su servicio. El señor Hormaza, muy especialmente, puede con justicia acreditar que no en balde es administrador de la «Vizcaya.» Era de verle, corriendo de un lado para otro, dictando órdenes á sus subordinados para que buscasen á los electores.

Pero en fin, á qué molestar á los lectores de vuestro semanario relatando los hechos de esa pandilla de asalariados, privados de toda dignidad, que los capitalistas de esta región tienen á su servicio.

El caciquismo tiene aquí hondas raíces y su extirpación no es cosa fácil. La falta de trabajo determina la escasa ó ninguna independencia de los obreros de este concejo, y así se explica que los lacayos de todas las categorías maniobren á sus anchas.

Otra cosa será cuando los socialistas, favorecidos por la situación económica, se muestren con entera libertad. Entonces el imperio de los Hormaza, España y otros hormiguitas se acabará para siempre.

Vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL.

Septiembre, 98.

## DESDE DEUSTO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Voy á daros cuenta de la labor realizada por doña Sinceridad Electoral el día 11 del actual y del modo de proceder del Alcalde.

Este apreciable señor, que no tuvo inconveniente en hacer el juego de aquella *troupe* de bolilleros llamados agentes del señor Gobernador en las elecciones del 27 de marzo último, y á quien por la forma en que procedió le llegaron á señalar con el dedo, ha venido á confirmar una vez más aquello de que *el que hace un cesto, etc.*

Pues bien, el día 11 empezó por presidir un colegio que no le pertenecía, y acto continuo arrojó del mismo al interventor del señor Arana pretextando que tenía ó

no el apellido invertido. A las tres de la tarde cayó en la cuenta el amable presidente de que le hacían sombra los interventores socialistas y ordenó los condujeran á la prevención. Tanto éstos como el del señor Arana protestaron del inculficable atropello que con ellos se cometía, pero ¡que si quieres! allí estaba don José para decir que no había más Ley, más Mesa ni más Roque que él y su montera.

Esta primera autoridad por partida doble, á cambio de lo hecho anteriormente, consintió que los agentes del señor Chávarri tomaran como campo de operaciones el mismísimo colegio electoral. Allí se pagaban los votos con la misma libertad que en la calle de Ledesma. Hubo palos, bofetadas y otros excesos, y concluyó el sainete por entrar un individuo dos veces pidiendo al presidente los dos duros convenidos y diciendo que si no le pagaban armaría un escándalo mayúsculo.

A la hora del escrutinio no permitió se colocaran los electores en sitio donde pudiesen leer las papeletas, repitiendo aquello de «aquí quien manda soy yo».

Muchas otras cosas pudiera decir de este apreciable monterilla, pero lo dejaremos para más adelante con objeto de no cansar más; sólo sí diré que á la tercera va la vencida, y veremos si acomete el que ahora anda un tantico huído.

EL CORRESPONSAL.

22 septiembre 98.

## EN LOS ESTADOS UNIDOS

Apuntes escritos en 1895 para un periódico obrero

Con este título acaba de publicar en la Argentina nuestro querido amigo el doctor Juan B. Justo un hermoso trabajo que contiene curiosas observaciones acerca del proceso económico y social en los Estados de la Unión americana.

Por creerlo de oportunidad é interés, á partir del presente número iremos publicando el referido trabajo, seguros de que será del agrado de nuestros correligionarios.

I

Hace un siglo que los Estados Unidos atraen la atención del mundo. La organización política nueva que, al emanciparse de la tutela inglesa, se dieron los estados americanos del Noreste, ofreció un gran interés en una época en que los teóricos y los revolucionarios de la política, no habiendo salido aún del período metafísico, eran muy dados á estudiar constituciones. Los estados del Sud, conservando la esclavitud, fueron una mala copia de las repúblicas antiguas.

Pronto el carácter prominente del país empezó á ser su rápido desarrollo económico, atribuido principalmente entonces á la bondad excepcional de sus leyes. Pero ese desarrollo ha coincidido con el enorme crecimiento de la industria y del comercio universales, bajo la influencia del vapor y de las máquinas. Estos, pues, han sido en realidad los principales factores del rápido aumento de la riqueza en los Estados Unidos, favorecidos en su acción por las condiciones especiales de este gran país, entre las cuales hay que contar, por supuesto, leyes muy bien adaptadas á su objeto.

Llegamos ahora á una nueva época. Las máquinas han tenido tiempo de desarrollar toda su acción, en medio del progreso científico incesante y de las instituciones políticas y sociales de hace un siglo. Se han producido anomalías y conflictos en el cuerpo social. Los que aman en la libertad y en la democracia algo más que el nombre, se preguntan qué queda de ellas hoy, bajo el imperio de instituciones en otro tiempo republicanas y libres. Y á este respecto el pueblo norteamericano reclama de nuevo la atención del mundo. Su vida tiene el valor de un experimento.

Repetidas veces hombres emprendedores y utopistas han querido resolver en

los Estados Unidos el problema del destino de la humanidad con ensayos de colectividades comunistas. Aparte de que siempre han fracasado, esos experimentos son, por lo menos, supérfluos: las sociedades humanas han pasado por los más grandes cambios sin que nada demostrara previamente su posibilidad. En los Estados Unidos el buen experimento lo constituyen el país y el pueblo por entero.

En un territorio algo más grande que la Europa, (incluyendo Rusia y sin contar la Península Escandinava), los Estados Unidos tienen hoy una población apenas igual á la de Francia é Italia reunidas. Aunque, por su grande extensión, ese territorio comprende climas muy diferentes, está todo situado en la zona más habitable para el hombre, y es casi todo de una gran fertilidad. En el Sud prospera el algodonero, el tabaco y la caña de azúcar. En el Norte, el trigo, el centeno, la avena y la cebada; en los estados del Centro, el maíz y el trigo; en California, las viñas; en todas partes, las plantas frutales y las legumbres del clima. Inmensas praderías alimentan ganado de todas clases. Las costas son de las más ricas en pescado y en marisco. Hay en el país excelente madera y piedras de construcción, en cantidad prácticamente ilimitada. Las minas de hierro son de las más ricas del mundo. En casi todo el valle del Ohio, en el Oeste del estado de Pensilvania, en Illinois, en algunos estados del Sud, debajo de un suelo de una gran riqueza agrícola, se encuentran gruesas capas de carbón. En una extensa zona el combustible mineral se presenta en la forma aún más ventajosa de petróleo. En otras partes basta perforar el suelo con un tubo para obtener una corriente de gas natural. Casi todo el país está abundantemente irrigado por ríos, que sirven como vías de comunicación ó como fuentes de fuerza motriz, y un hermoso sistema de lagos facilita el transporte de los productos de la zona más productiva del país.

En este territorio tan excepcionalmente dotado viven como 61 millones de personas de raza blanca. Siete millones de negros, concentrados en los estados del Sud, y 250.000 indios sometidos forman el resto de la población. La población blanca proviene casi toda de las naciones europeas que hoy más sobresalen por su energía y su aptitud de organización. Se ha desarrollado libre de toda traba feudal como las que aún pesan sobre algunos pueblos de Europa; libre de todo militarismo, porque no tiene vecinos temibles, ni colonias que defender; libre de las convulsiones de los países sudamericanos, donde la clase gobernante, de una incapacidad económica completa, ha luchado, dividida en facciones, por el privilegio de oprimir una clase inferior ignorante y débil, ó donde, como en la República Argentina, una numerosa y activa población extranjera se mantiene fuera del organismo político del país.

Constituyen, pues, los Estados Unidos, entre las grandes naciones modernas, la sociedad que más se acerca al tipo industrial, y colocada en las condiciones materiales más favorables para su prosperidad.

Si esa prosperidad está ahora matizada con miseria, si el desorden y la anarquía han hecho su aparición en la sociedad americana, si se notan en ella signos de regresión hacia un tipo social inferior, si en ciertos otros sentidos presenta una falta de desarrollo, el origen de todo eso tiene que estar en que el sistema industrial muy adelantado ya no está en armonía con las instituciones vigentes, ni con el nivel intelectual y moral de la población, y exige perentoriamente en ellos un adelanto proporcional. Es en Norte América donde el capitalismo se desarrolla hoy más grande y más libre. Es aquí, pues, donde conviene estudiar su evolución.

II

Enviada por los pueblos de Europa á la conquista industrial de un territorio inmenso, la población de los Estados Unidos ha estado á la altura de su misión, apoderándose de él en poco tiempo, y po-



niéndolo en ventajosas condiciones de explotación. Cuando empezó la ocupación en el siglo XVII, y aún á fines del siglo XVIII, cuando el país se hizo independiente, el uso de las máquinas era muy limitado, especialmente en la agricultura, la casi exclusiva industria local de aquellos tiempos. Fué, pues, muy natural que los colonos practicaran la apropiación individual de la tierra y de los demás medios de producción, el orden social más apropiado para un país y para un tiempo en que todo el que quería podía ser dueño de una parte del suelo.

En esas condiciones nadie quiere trabajar para otro por un salario, desde que puede hacerlo para su propio y exclusivo provecho. Los brazos son escasos, y, si se los consigue, muy caros y poco seguros. Al mismo tiempo la gran cantidad de tierra libre incita á cada agricultor á extender lo más posible su superficie de cultivo. Lo mismo sucede en las demás naciones industriales.

Donde el trabajo humano es tan precioso, hay que emplearlo con economía é inteligencia, y actúa un poderoso estímulo á su buena organización, al aprovechamiento de todas las fuerzas naturales que puedan ser utilizadas, y á la invención y el empleo de las máquinas. Por eso es que si los Estados Unidos deben su rápido desarrollo á los adelantos de la técnica industrial, han contribuido también en primera línea á perfeccionar esta técnica. Norte América es el país de las invenciones y de las máquinas. En Washington el ministerio del Interior es más conocido como «Oficina de Patentes»; tres ó cuatro enormes tomos forman las registradas cada año.

En la última época, constituida ya la grande industria empeñada en producir más y más barato, la competencia ha sido en los Estados Unidos un nuevo factor del progreso del maquinismo. Hoy el pueblo norteamericano es el más bien organizado y armado para las tareas de la industria.

Sus ciudades se han formado y han crecido donde afluyen las corrientes del comercio, y donde existen facilidades especiales para la industria, sin depender para nada de la ubicación de las autoridades políticas. En la inmensa conglomeration urbana que, alrededor de la bahía de Nueva-York, forman Nueva-York, Brooklyn y Jersey City, no reside siquiera una legislatura, ni un gobierno de estado. No lo hay tampoco en Chicago, el gran emporio del Oeste, ni en Filadelfia, la gran ciudad fabril y comercial sobre el río Delaware, ni en St. Louis, centro del comercio del Missisipi, ni en nueva Orleans, el puerto

del golfo de Méjico, ni en San Francisco, el puerto del Pacífico. Entre los grandes centros del comercio y de la industria, sólo Boston es al mismo tiempo capital política de un Estado.

El aspecto de las ciudades norteamericanas, todas cortadas por ferrocarriles y canales, las grandes fábricas, los inmensos almacenes, el humo que se respira, la actividad que se siente en todas partes, muestran ya que en este país el trabajo humano llega á un máximun de intensidad y de eficacia.

Pero á este respecto las cifras estadísticas enseñan más que todo lo que uno puede ver visitando las ciudades y recorriendo el campo.

Durante los cinco años que terminaron el 30 de Junio de 1894, la producción media anual de trigo ha sido de 167.981.337 hectólitros; la de maíz de 564.595.002 hectólitros, y la de avena, también muy importante en la alimentación norteamericana, de 227.226.940 hectólitros. Nótese la proporción que dan estas cifras para una población calculable en 65 millones de habitantes.

Durante el último de esos cinco años se cosechó 35.520.587 hectólitros de centeno, cebada y trigo negro, 60.185.457 hectólitros de papas, 184.469 toneladas métricas de tabaco, y 49.782.062 de heno. La producción de azúcar fué de 277.070 toneladas métricas; la de melazas de un millón 018.495 hectólitros. El algodón producido fué en cantidad de 1.709.791 toneladas, y la lana en la de 135.198 toneladas de mil kilos.

El carbón extraído en las minas durante el año 1893, último de que se tienen datos completos, ascendió á 147.705.747 toneladas métricas, y el fierro en barras fué producido en la cantidad de 6.463.348 toneladas.

La fuerza motriz empleada en los Estados Unidos (vapor, electricidad, etc.) iguala á las de la Gran Bretaña, Irlanda y Francia juntas.

Se calcula en 7.000 millones de pesos el valor de los artículos manufacturados durante un año.

En 1890 la fabricación de máquinas y útiles para la agricultura ocupaba 910 establecimientos industriales, con un capital constante medio de 35.000 pesos.

En los estados del Oeste, próximos á las Montañas Rocosas, donde la lluvia es escasa, los pozos artesianos se cuentan por miles.

En 1893 los Estados Unidos contaban con 286.000 kilómetros de ferrocarriles, más de lo preciso para dar siete vueltas de rieles alrededor de la Tierra. Un millón

de vagones y treinta mil locomotoras formaban el tren rodante.

Considerando como unidad de transporte el de una tonelada de peso á la distancia de una milla, los ferrocarriles norteamericanos en 1893 hicieron 90.552.087.290 de esas unidades.

Pero este no es todo el comercio interior. Una buena parte se hace por los ríos, por los lagos y por el canal del Erie, que pone en comunicación el lago de este nombre con el río Hudson, camino de Nueva York. El siguiente dato da una idea de la importancia de esta navegación interior: durante los siete meses del año en que está libre de hielo el canal del Sault Ste. Marie, entre el lago Superior y los otros lagos, pasa por allí tanto tonelaje como por el canal de Suez durante el año entero.

Agréguese á todo esto un comercio exterior de 1.600 millones de pesos al año, más ó menos tan importante como el de Francia.

El movimiento de personas es tan activo en los Estados Unidos como el de cosas. Tomando como unidad de este movimiento el transporte de 1 pasajero por espacio de una milla, los ferrocarriles americanos hicieron en 1893 la suma de 15.246.711.952 unidades como esa. En otra forma, transportaron más de 15 millones de pasajeros á una distancia de más de 1.600 kilómetros. Cuanto al movimiento de tranvías, cada uno de los diez millones de habitantes de las 27 principales ciudades norteamericanas hacia, hace algunos años, 172 viajes de tranvía al año. En ninguna ciudad europea ese número alcanzaba á 100.

La actividad de las comunicaciones está en relación con la actividad general. En los Estados Unidos circulan al año como 4.000 millones de cartas y paquetes postales, y unos 70 millones de mensajes telegráficos. El número anual de conexiones telefónicas es de 600 millones.

## DE AQUI Y DE ALLI

Hemos recibido una carta de los socialistas eibarreses felicitándonos por el señalado triunfo que hemos alcanzado en las últimas elecciones y alentándonos á proseguir en la tarea emprendida.

Damos las gracias á nuestros valientes camaradas de Eibar.

En el próximo número insertaremos otra carta de los citados compañeros, en la que se relatan algunos desafueros que los agentes de la autoridad llevan á cabo en aquella villa con escándalo de todos.

que engendra las clases, encuentra su garantía en el Estado: es decir que ella no podría ser abolida de un modo general y duradero mientras que el Estado fuera capaz de defenderla contra los ataques directos de que fuera objeto.

En resumen: no puede abolirse el Estado sino suprimiendo las clases; no puede modificarse las relaciones económicas de que las clases son la personificación, sin obrar desde luego sobre el Estado. La cuestión, colocada en su verdadera orientación, es ésta: atacar el Estado, puesto que solamente así podrá colocarse la condición de las personas de acuerdo con la evolución económica que comporta la posibilidad de la supresión de las clases. Porque es menester pensar que el Estado no puede ser abolido antes de la desaparición de las clases, á la cual puede él mismo contribuir.

### III

#### TÁCTICA PARA SUPRIMIR EL ESTADO

Los socialistas deben, ante todo, tomar del medio social la defensa de los desheredados, provocando y realizando toda reforma posible, dentro de este medio, en favor de los explotados del capitalismo y de las víctimas del salariado.

¿Deben, según esta tendencia general, tener como método particular la absorción

La Comisión Administrativa del Centro Obrero, cumpliendo lo estatuido en el reglamento del mismo, ha acordado proceder á la creación de una Biblioteca que sirva de instrucción, así como de estimular á los asociados á que concurran al Centro para hacer más agradable la permanencia en el mismo.

Los compañeros que posean obras que estén calcadas en el espíritu moderno y quieran cederlas como regalo, pueden hacerlo todas las noches en el domicilio social Laguna, 6, bajo.

Leemos en un periódico burgués:

«El ganancioso Mr. Giot, que obtuvo los quinientos mil francos de la lotería de la Exposición de 1900, ha regalado 200.000 francos á la caja del Partido Obrero de Francia.»

Excusamos añadir que con gusto veríamos confirmada esta noticia.

Nos dicen de Deusto que los agentes del señor Arana han percibido 40 pesetas y que uno de los agentes del señor Chávarri pagaba lo mismo los votos de su amo que los del señor Arana.

¿Se han enterado D. Sabino y D. Víctor? Quedamos, pues, en que son iguales unos y otros.

Nuestro querido compañero Pedro Subiela acaba de dar á la imprenta, y se publicará en breve, un folletito titulado *Por la idea*, dedicado á nuestros amigos los concejales socialistas expatriados.

Dicho folletito se venderá á un precio módico y su autor destinará los productos que se obtengan á la suscripción abierta en nuestras columnas á favor de los expresados compañeros.

Recomendamos á nuestros camaradas la adquisición de la indicada obrita.

## REUNIONES

Se convoca á los delegados de las Agrupaciones del distrito de Bilbao á la reunión que para ultimar las cuentas relativas á las últimas elecciones se verificará mañana domingo, á las diez de la misma, en el Centro Obrero, Laguna, 6.

La Junta Directiva de la Sociedad de Oficios y Profesiones Varias convoca á los asociados que adeudan recibos para que concurran hoy sábado, 25, á las 8 de la noche, al Centro Obrero, Laguna, 6, bajo.

Se previene á los socios que se encuentran en el caso indicado que se les considerará excluidos de la Sociedad si no concurren á la cita.

Los individuos que deseen ingresar en esta Sección pueden dirigirse á la Junta Directiva todos los sábados á la misma hora.

La Agrupación Socialista de Sestao celebrará sesión extraordinaria el día 26 del corriente á las ocho de la noche, para dar lectura de una circular del Comité Nacional.

Se suplica la más puntual asistencia.

La Agrupación socialista de Ortuella convoca á todos sus afiliados á asamblea general extraordinaria para el sábado 24 del actual, á las 7 de la noche para tratar asuntos de interés, por lo que se suplica la más puntual asistencia.

## AVISOS

Agrupación Socialista de Gallarta. Este Oo-

por el Estado actual de los diversos ramos de la industria, como algunos suponen? A mi ver, la cuestión no puede plantearse de un modo tan absoluto; y sobre las ventajas del acrecentamiento de los servicios públicos en el medio capitalista, apenas si puede tenerse una opinión de circunstancias.

La transformación de tal ó cual ramo de la industria capitalista en servicio público directamente dependiente del Estado, puede, según los casos, ser buena ó mala. Siendo un servicio más para el Estado, y una fuerza más también, es menester fortificar las posiciones que están más ó menos en nuestras manos, y no aquellas que el enemigo posee completamente. Penetremos primero en la plaza, que ya la fortificaremos en seguida. Por todas partes encontramos la misma necesidad: hay que penetrar primero, en el mayor número posible, en las asambleas electivas, por ejemplo, para tratar prontamente de tomar medidas.

Si el socialismo es afortunado en la implantación de servicios públicos especiales, ó en la adopción de reformas sociales, no quiere decir que esto sea el socialismo de Estado, que es nuestro enemigo, sino más bien una especie de infiltración del socialismo en el Estado. Porque no es ciertamente con el Estado en poder de sus

## LA SOCIEDAD SIN ESTADO

POR GABRIEL DEVILLE

do—por lo que los socialistas dan éste ó aquel sentido á tal ó cual palabra. Seguramente pueden equivocarse; pero en todo caso no pueden criticarse sus teorías sino atribuyendo á las palabras el mismo sentido que ellos les atribuyen.

Después de estas pocas líneas, á propósito para levantar los cargos con que los escritores burgueses pretenden anonadarnos—por ejemplo, Ives Guyot, Espinás, Leroy-Beaulieu, etc.—bajo el peso de sus definiciones antojadizas y sus falsificaciones á sabiendas, declaro que nosotros sabemos lo que es el Estado. El Estado para los socialistas no es toda forma de organización social; es, he dicho, y creo haber justificado los términos de esta definición, el poder público de coerción que la división en clases crea y mantiene en las sociedades humanas, y que, disponiendo de la fuerza, hace la ley y percibe el impuesto. Cuál debe ser en presencia de este hecho la conducta de los socialistas, es la cuestión que paso á examinar someramente, pues es tanto más fácil de resolver, si se recuerda que el Estado, creado por la división de la sociedad en clases, es

fatalmente mantenido por esta misma división.

Desde el instante en que el Estado no es un organismo independiente, teniendo una existencia propia, cualesquiera que sean las relaciones económicas entre los hombres, sino que está esencialmente subordinado á la división de la sociedad en clases, y, por consecuencia, á una situación económica determinada, no se puede razonablemente consagrar como objetivo único é inmediato de los esfuerzos de un partido cualquiera la abolición del Estado ni la supresión del poder político, que lo constituye. Siendo el Estado una consecuencia, no puede desaparecer sino con las condiciones sociales de que es forzoso resultado.

Puesto que la desaparición del Estado implica la modificación inmediata de las condiciones sociales, que son su medio, de las relaciones económicas, ¿debe actuarse directamente sobre esas relaciones? Volvamos siempre á las demostraciones ya hechas. Una cierta situación económica ha engendrado las clases; desde que hubo en la población categorías privilegiadas, hubieron menester ellas de medios de conservar la posición adquirida, imponiendo á todos el respeto de sus privilegios. Y el estado nació. Por eso la situación económica que debe transformarse, la situación



mité se reúne todos los sábados de ocho á diez de la noche.

La Junta Directiva de la Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya pone en conocimiento de todos los obreros afectos al ramo que todos los sábados, de 8 á 10 de la noche, pueden avistarse con el Secretario de esta Sociedad, y segundos y últimos domingos de cada mes con la Junta Directiva en el Centro Obrero, Laguna, 6, para pago de cuotas y demás asuntos relacionados con la misma.

**Agrupación Socialista de Bilbao.**—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden éstos pasar á recogerlas.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

**Agrupación Socialista de San Sebastián.**—Todos los días 15 y último de cada mes se reúne el Comité de la misma á las 9 de la noche, calle de San Gerónimo, 25, pral., á donde podrán dirigirse los que deseen adherirse al Partido, así como los afiliados á la Agrupación.

**Agrupación de Begoña.**—Todos los martes, á las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

**Agrupación de San Julián de Musques.**—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

**Sociedad de Obreros de Moldeadores de Vizcaya.**—Habiéndose reorganizado la Sociedad de Moldeadores de Vizcaya, y deseando mantener correspondencia con todas aquellas Sociedades que, como ésta, tiendan á mejorar la suerte de los trabajadores, tanto en España como en el extranjero, ruega á las mismas, así como á los compañeros que quieran suministrar datos y noticias referentes al movimiento obrero en general, se dirijan por escrito al compañero Juan Arrugaeta, calle de Lersundi, letra A, tienda, y verbalmente al compañero Egaña, todos los sábados por la noche, de 8 á 10, y domingos de 10 á 12 de la mañana en el Centro Obrero de Bilbao, en cuyo local hallarán á dicho compañero.

El Comité de la Agrupación Socialista de la Arboleda se reúne todos los sábados á las 8 de la noche.

Tanto los correligionarios que tengan que resolver asuntos, como los trabajadores que quieran ingresar en la Agrupación pueden dirigirse al domicilio social, calle de la Magdalena, Centro Obrero.

**Agrupación de Sama de Langreo.**—Se hace saber á todos los compañeros que pertenecen á esta Agrupación que todos los domingos se hallará abierto, de nueve de la mañana á cuatro de la tarde, el local del Centro (Frontón de Pelota), al objeto de que puedan los compañeros recoger los periódicos y los recibos de cotización, como asimismo presentar las proposiciones que crean convenientes á la Junta Directiva.

**Agrupación de Ortuella.**—El Comité se reúne todos los miércoles por la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, pago de cuotas, etcétera, etc.

**Agrupación de Deusto.**—Todos los martes, á las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la Ribera de Deusto, 49, bajo, á cuyo sitio podrán acudir los que deseen ingresar en la Agrupación y los afiliados que deseen hacer efectivo el pago de las cuotas ó tengan que tratar algún asunto con el mismo.

**Sociedad de Obreros Zapateros.**—Los compañeros de este oficio que deseen ingresar en la misma deberán acudir al Centro Obrero los lunes, de ocho á diez de la noche, en cuyo día celebra sesión la Junta Directiva.

**Sociedad de Obreros Caldereros.**—Los trabajadores del ramo de calderería que quieran pertenecer á esta Sociedad deberán dirigirse indistintamente: en Bilbao, á la Junta Directiva, que se reúne todos los domingos, de diez á doce de la mañana, en el Centro Obrero, y en Sestao: al secretario-contador y recaudador de aquella Sección, los viernes, de siete á nueve de la noche, en el Centro Obrero (Rivas, 23, 1.º).

Pueden ingresar en esta Sociedad todos los caldereros de Vizcaya, aunque no residan en los puntos indicados.

**Sociedad de Artes y Oficios varios.**—La Junta Directiva se reúne todos los lunes, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero. Los individuos que deseen ingresar pueden tratar con la Junta, y los ingresados ya, pueden pasar á hacer efectivas sus cuotas los sábados, de ocho á diez, al mismo Centro, al contador de la Sociedad.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA Á FAVOR DE LOS CONCEJALES SOCIALISTAS DE BILBAO COMPAÑEROS PASCUAL, CARRETERO Y PEREZAGUA, CONDENADOS POR EL CONSEJO DE GUERRA.

Suma anterior. . . . . 1.005,70  
Bilbao  
P. Larriaga, 0,50; S. Z., 0,25; Juan

Redondo, 0,25; Portales, 0,25; Hermógenes F., 0,25; Reynando García, 0,25; Santiago Rey, 0,15; G. B., 0,30; F. A. Z., 0,50; El cojo, 0,20; Blas Gainza, 0,50; Mardones, 0,25; Una negra con puntillo, 0,25; Uno casi diputado, 0,25; Jimeno, 0,50; J. Ruiz L., 1.—Total. . . . . 5,65

Felipe Merodio, 0,50; Pedro Cerezo, 0,25; G. Velasco, 0,10; Fructuoso Trapero, 0,25; Lino Urive, 0,50; Marcelino Liban, 0,25; Bonifacio Gorostiza, 0,50; Marcial Antonio, 0,50; Jimeno, 0,50; H. M., 0,30; Sobrante de un refresco entre varios amigos en casa de Merodio, 1.—Total. . . . . 4,65

Eibar

M. B., 1,50; J. Z., 0,30; M. B., 0,30; Un grupo de socialistas, 1.—Total. . . . . 3,10

Erandio

Gregorio Aguirre, 0,50; Un explotador de Axpe, 0,50; Emilio Gutierrez, 0,50; Pedro Estrada, 1; J. B., 0,50; Santiago Serrano, 0,50; J. P., 0,75; Manuel Gracia, 0,30; Celedonio González, 0,25; Francisco Sanchez, 0,50.—Total. . . . . 5,30

Gallarta

Teodoro Fernández, 0,60; L. Pérez, 0,25; V. V., 0,60; Tomás F., 0,50; El artillero de Inocencia, 0,25; Domingo Güantes, 1; F. V., 0,25; Un perro de la cantera nueva, 0,35; Un esclavo, 0,15; Uno que vive en las Calizas, 0,10; Un socialista de la Bañeza, 0,25; Uno que desea la libertad de los expatriados, 0,50; José Güenaga, 0,50; Vicente Aréchaga, 0,50; Teodoro Fernández, 0,50; Ignacio Izquierdo, 0,25; L. Pino, 0,50; Orabla, 0,50; Juan Pereda, 0,50; Aquilino Peña, 0,50; Tomás Fernández, 0,25; Leocadio Cubero, 0,50; Un niño de un mes, 0,15; Un español, 1; El músicoillo, 0,50; Eusebio Lopez, 0,25; Inocencio Revilla, 0,50; Pedro Moreno, 0,25; Uno, 0,50; Miguel, 0,25; Valentin Trevijano, 0,25; León Iglesias, 0,25; Moreno García, 0,25.—Total. . . . . 13,45

Pedro Bocos, 0,20; Pedro Algal, 0,25; Patricio Gutierrez, 0,25; Plácido López, 0,20; Pedro Portillo, 0,25; Antonio García, 1; Dionisio Gonzalez, 0,20; Uno que quiere bien á don Victor, 0,20; Francisco Martinez, 0,30; Claudio Antón, 0,10; Felipe Guerra, 0,25; Atanasio Pablo, 0,25; Camilo Villanueva, 0,25; Uno que trabaja y no come, 0,30; Un amigo de Hernández, 0,25; Salustiano Zapatero, 0,20; Hilario Reguera, 0,25.—Total. . . . . 4,70

Ortuella

Atanasio Alonso, 0,25; Pascual Guinea, 0,25; Cándido López, 0,25; P. P., 0,25; Toribio Herrán, 0,25; Andrés Pérez, 0,50; José García, 0,20; Ramiro Ramirez, 0,50; En una colecta hecha al efecto, 2,55; Isidro Puente, 0,20; Un amante del progreso, 0,25; Atanasio Alonso, 0,25; Francisco Aldasoro, 0,50; Clotilde, 0,25; Manuel Carvallo, 0,10; Nicolás Merodio, 0,25; Emilio Gutierrez, 0,20; Atanasio Alonso, 0,50; Vidal de la Patagonia, 0,25; Uno que protesta, 0,50; Un cubano, 0,40; Un insurrecto, 0,25; Uno de la idea, 0,25; F. Rubio, 0,50; Carpintero Dionisio, 0,50; Un burgués, 0,50; Un compañero, 0,50; A. S., 0,50; Lesmes Baroja, 0,15; Valero Bodegas, 0,25; José M. Uria, 1; Nicolás Edroro, 0,20; P. Ramirez, 0,25; J. Arias, 0,25.—Total. . . . . 13,75

San Juan de Vilasar

Un socialista. . . . . 0,60

Total pesetas. . . . . 1.056,90

(En parte de la tirada del número anterior y en la suma parcial de la lista de suscripción de Bilbao aparecieron repetidas 25 pesetas de Un Marxista debiendo ser 9,10 en lugar de 34,10 sin que por esto apareciera alterado el total general de la suscripción.)

Hacemos esta advertencia para satisfacción de cuantos hayan notado que las sumas parciales de dicha lista no respondían al total general.)

**SUSCRIPCIÓN iniciada por la Agrupación bilbaína del Partido Obrero para sufragar los gastos ocasionados con motivo de las últimas elecciones provinciales.**

Felipe Merodio, pesetas, 1; V. Sanz, 0,50; D. Ibañez, 0,50; Pedro Cerezo, 0,25; Vicente López, 0,50; Manuel Ruiz, 0,40; Luis Merodio, 0,50; B. Y., 0,25; Pascual Martín, 0,30; G. Velasco, 0,25; A. Briones, 0,50; Vicente López, 0,50; Marcial Antonio, 0,50; Un burgués, 0,05.—Total ptas. 6. D. B., 0,25; F. U., 0,20; S. P., 0,25; M. P. F., 0,25; Torrijos, 0,25; F. Hernández J., 1; Lucio Morate, 0,25; L. Sopena, 0,25; León Martínez,

0,10; D. Egaña, 0,25; Aparicio, 0,30; Alonso Rojo, 0,10; El Baracaldés, 0,25; I. Caño, 0,25; J. Vozmediano, 0,25; J. Redondo, 0,25; A. E., 0,50; M. Zamanillo, 0,25; J. B., 0,20; El saetre cojo, 0,25; F. A. Z., 0,25; J. Ruiz, 0,25; P. L., 1; Ramón Diaz, 0,40; T. E., 0,50; Zuazúa, 0,40; V. Egaña, 0,25; J. Arrugaeta, 0,25; Hernando García, 0,30; E. G., 1; F. A. Z., 0,25; El cojo, 0,25; C. Campo, 1; Basterra, 0,25; T. Iturburu, 0,20.—Total, pesetas, 12,20.

Adolfo Jones, 0,50; Vicente Alba, 0,25; Uno que desea el triunfo, 1; Francisco Ullibarrí, 0,50; R. A., 1; Arg, 1; Francisco Mendoza, 2; E. Ibañez, 0,50; G. Serrano, 0,50; Soria, 0,25; Un socialista anónimo, 0,25; Un barbero, 0,10; B. C., 0,50; Un entusiasta de los concejales socialistas por su gestión en el municipio de Bilbao, 4; Un republicano, 5. Total, ptas. 17,35.

Nájera, 1; Cabezas, 0,40; Nicanor Sánchez, 0,20; Isidro Sanchez, 0,25; Martín Olaiz, 0,30; Miñanu, 0,30; Gallegu, 0,30; H. M., 0,30; F. Suarez, 0,25; Galvez, 0,50; S. Z., 0,25; Gimeno, 0,50.—Total, pesetas, 4,55.

Claudio Cerero, 0,50; Ciriaco Zubiri, 0,25; A. Michel, 0,25; A. Mardones, 0,25; Ricardo Saucá, 0,50; Cipriano Retana, 0,25; Eulogio Marcos, 0,50; Alfonso González, 0,25; Rafael Saiz, 0,25; Luis Muro, 0,25.—Total, pesetas, 3,25.

Una negra con puntillo, 0,50; Hermógenes F., 0,20; Ruperto Pérez, 0,50; Martín Ortuondo, 0,50.—Total, pesetas, 1,70.

Domingo Lasheras, 1; Blas Gainza, 1; Nicasio Layut, 0,25; Gerardo Arana, 0,50; Esteban Salsamendi, 0,50; Daniel Bilbao, 0,25; F. O. R., 0,20; Un Delgado, 0,20; L. Diez, 0,20; Antonio Yarza, 0,50; Lino Barreras, 0,50; L. Murgoitio, 0,25; Narciso Moreno, 0,20; A. Mardones, 0,25; Guillermo Sánchez, 0,30; Felix Sánchez, 1; Dionisio López, 0,25; Francisco Urza, 0,50; Victoriano Esturo, 0,20; Un repatriado, 0,25; S. S. Sebastián, 0,30; Juan Merodio, 0,50; Modesto Merodio, 1; Gregorio Arnedo, 0,25; Un parroquiano, 0,25; Luis Merodio, 0,50; Salvador Oviedo, 0,20; Muñoz, 0,25; Dionisio Ibañez, 0,25; Adriano Arriba, 0,15; Un sobrino, 0,30; Tenorini, 0,25; José Egaña, 0,15; Juan Vozmediano, 0,25; Uriabe B., 0,50; Cebrían, 0,35; Gregorio San Sebastián, 0,50; L. Ausín, 0,50; Jesús San Martín, 0,30; E. S., 1; Norberto Miguel, 0,50; Manuel Orte, 0,45.—Total, pesetas, 17.

Total de lo recaudado en Bilbao, ptas. 62,05. Ortuella.—Agrupación Socialista, pesetas, 25. Gallarta.—Agrupación Socialista, ptas. 10. La Arboleda.—Agrupación Socialista, ptas. 25. San Julián de Musques.—Agrupación Socialista, ptas. 10. Total recaudado fuera de Bilbao, ptas. 70. (Ha quedado cerrada esta suscripción.)

CORRESPONDENCIA

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 9 ptas. 5 de la Agrupación de Ortuella para pago de Organizaciones, 2 de suscripción de J. Zúñiga, y 2 de E. Salsamendi, ambos de Bilbao. ¿Quién es B. M. de Madrid, de quien habéis recibido 2 ptas. en vuestra correspondencia última? Se suspende el envío á M. P. y J. M. de esa; ambos dejan descubierto; 1 año el primero y 4 meses el segundo.

Valencia.—LA ANTORCHA.—Dad por recibidas 10 ptas. de A. Abásolo de Baracaldo para pago de «Catecismo de Moral».

Arrigorriaga.—Corresponsal.—Recibidas 3 pesetas para pago de paquetes.

Sestao.—Zacarías.—Recibidas 4 cuenta de paquetes, 4,50 ptas.

Portugalete.—J. G.—Recibidas 6 ptas. para pago de paquetes.

Gallarta.—G. L.—Recibidas 27 ptas. faltan 3,75 ptas. para tener pagados los paquetes de Agosto.

Amorebieta.—V. A.—Recibidas 2 ptas. de su suscripción hasta fin Enero 99.

París.—F. Barlier.—Queda V. abonado á contar desde Octubre. De las condiciones de suscripción se enterará en la cabeza del periódico. Agullana.—J. M.—Recibida 1 pta. de suscripción hasta fin de Febrero 99.

Madrid.—V. Tio.—Por conducto de EL SOCIALISTA, recibidas 3 ptas. de suscripción hasta fin de Junio 98.

Ciudadela de Menorca.—J. T.—Por el mismo conducto recibidas 2 ptas. hasta fin de Julio 98.

Sesma.—B. M.—Se sirve la suscripción; recibida 1 pta. de un trimestre.

Biblioteca de Ciencias sociales

San Agustín, 16, Madrid

Esta importante Biblioteca continúa la publicación de la obra magistral de Carlos Marx, El Capital.

Aparece por cuadernos quincenales de 32 páginas al precio de 35 céntimos de peseta.

Ha terminado la publicación de Principios Socialistas, por Gabriel Deville.

Abrese una suscripción especial á esta obra, que forma en junto 12 cuadernos, al mismo precio y en iguales condiciones que los cuadernos corrientes de la Biblioteca.

Principios Socialistas forma un elegante tomo de 364 páginas, y se vende en las librerías á 6 pesetas. Pedido por medio de los corresponsales ó directamente á la Administración (pago anticipado), 4 pesetas.

Recomendamos esta interesante obra á nuestros correligionarios. Los pedidos ó suscripciones pueden hacerse en Bilbao á los Sres. Ibañez y Compañía, Bailén, 37, librería.

La Religión del Capital

Este importantísimo trabajo, debido á la pluma del incansable propagandista francés Pablo Lafargue, forma un folleto de 70 páginas de sabrosa y amenísima lectura.

El mejor elogio que de la citada obrita podemos hacer es recomendar á nuestros correligionarios su adquisición.

Véndese al precio de 40 céntimos en la librería de Ibañez y C., Bailén, 37.

La "Commune"

Sus precursores.

Su significación.

Sus mártires

En la misma librería se ha puesto de venta, al precio de 15 céntimos, este precioso folletito, nutrido de datos históricos, cuya lectura recomendamos muy especialmente á nuestros camaradas.

Los suscriptores á la Biblioteca Socialista recibirán gratis dicho folleto.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferrer: 1 peseta.

La Autonomía y la Jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista: Biografía y retrato.—Precio: 25 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx: á 2,50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta ejemplar.

Meeting de controversia celebrado en Santander entre don Antonio María Coli y Puig, director de La Voz Montañesa, y el compañero Pablo Iglesias: 20 céntimos de peseta.

Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas.

La Evolución del Capital, (Curso de economía social), por Gabriel Deville, traducción de Juan José Morato: 75 céntimos.

Notas para la historia de los modos de producción en España, por Juan José Morato: 1,10 pesetas.

Comunismo y Evolución económica y Justicia é injusticia del cambio capitalista, por Pablo Lafargue: 30 céntimos.

El materialismo económico de Marx, por Pablo Lafargue: 30 céntimos.

El Partido Socialista Obrero ante la Comisión de Reformas sociales, informe escrito por el doctor Vera: 75 céntimos.

Himnos socialistas, cantados por el Orfeón Socialista de Bilbao (letrilla): 25 céntimos ejemplar.

Los socialistas y el doctor Escuder, polémica sostenida entre este señor y la Agrupación de Valencia: 50 céntimos.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde: 20 céntimos.

La guerra civil en Francia, por Carlos Marx: 45 céntimos.

Catecismo socialista, por J. L. Joynes: 30 céntimos.

Ecos revolucionarios, composiciones en verso por Alvaro Ortiz: 50 céntimos.

Observaciones sobre 1.ª cuestión social, por Edmundo de Amicis: 30 céntimos.

Los instigadores, por Felipe Turati y Los debates del soldado, por el conde Tolstoy: 40 céntimos.

De venta en la Librería de Ibañez y C.

Bailén, 37.—Bilbao.

IMPORTANTE

El estado actual del país ha hecho que los gastos de nuestro semanario sean mayores y que los ingresos hayan sufrido algún descenso por el retraso de suscriptores y corresponsales.

Esto nos ocasiona algunos contratiempos y pudiera, de prolongarse, acarrear alguna seria dificultad.

Es de esperar que unos y otros tendrán en cuenta nuestra situación y procurarán hacer efectivos sus atrasos.

Imp. de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL. Bailén, 39, bajo.